

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

SUSCRIPCIONES.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

AÑO XXV. NUMERO 6120.

MADRID, JUEVES 3 DE SETIEMBRE DE 1874.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO NUMERO 23

INSERCIOS.

Anuncios, reclamos y comunicados a precios convencionales. La correspondencia feda al director gerente, calle del Rubio, 23, pral.

## AVISO DE INTERES

para los señores Jefes del ejército.

Leonecio Ripoll, único contratista de los dobles platos marmítas de hojalata, pone en conocimiento de dichos señores que ha reducido el precio de los mismos 2.400 rs., y les advierte que solamente los fabricados en esta casa reunen las condiciones del modelo aprobado.

Para los pedidos dirigirse: Primavera, 7, Madrid. Se reciben operarios.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMP.

Vapores-correos ingleses para Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaíso, Arica, Islay y Callao de Lima.

Saldrá el magnífico vapor

LIGURIA.

De CARRILY y VIGO el 14 de setiembre.

De LISBOA el 16 de id.

Precios reducidos desde Madrid. Los billetes tomense con anticipación.

Para pasaje y fletes al agente general L. Ramírez, Alcalá, 12. Madrid.

BANOS DE GUARDIAS DE CORPS.

El 13 del actual quedaran cerrados.

EL COLEGIO INTERNACIONAL

ha mejorado de local, trasladándose á la calle de Regueros, donde ocupa toda la casa núm. 9.

TRES MILLONES.

Se dan en el acto sobre alhajas, papel del Estado, pañuelos del Monte y otras casas; quedando las garantías del que lo deseé bajo lazo y selladas; y sin excusa se entregan todas á la presentación del resguardo si no ha caducado. Se venden alhajas con pedrería, relojes y cadenas oro. Primer establecimiento en España. Espoz y Mina, 7.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de hoy confirma en la si-

guiente nota del ministerio de Estado una noticia que ayer adelantamos á nuestros lectores:

Por despacho telegráfico recibido en este ministerio se sabe que el dia 2 del presente mes el Excmo. Sr. D. Juan Antonio de Rascon, conde de Rascon, puso en manos de S. M. el emperador de Alemania y rey de Prusia las cartas credenciales que le acreditan como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de España, siendo recibido con las formalidades acostumbradas en aquella corte y mereciendo de S. M. el emperador la más favorable acogida.

Precedido de una extensa exposición pública hoy la *Gaceta*, un decreto del ministerio de Gracia y Justicia, cuya parte dispositiva dice así:

Art. 1.<sup>o</sup> Los funcionarios que hubieren ingresado en la dirección general de los registros Civil y de la Propiedad y del Notariado en virtud de oposición, quedan asimilados á los registradores de la propiedad para los efectos de las reglas 1. y 2. del artículo 303 de la ley hipotecaria.

Art. 2.<sup>o</sup> El subdirector y los oficiales de la dirección se asimilan á los registradores de primera clase.

Los auxiliares primeros y segundos á los registradores de segunda.

Los auxiliares tercero á los registradores de tercera.

Los auxiliares cuartos á los registradores de cuarta.

Art. 3.<sup>o</sup> En cualquier tiempo que los funcionarios procedentes de la dirección general concurriera juntos, si tuvieran derecho preferente al de otros aspirantes de la clase de registradores, se observara entre ellos el orden que les corresponda con arreglo á su escalafón especial.

Art. 4.<sup>o</sup> Los funcionarios comprendidos en el art. 1.<sup>o</sup> que no hubieren servido en la dirección general cinco años por lo menos, en ningún caso podrán ser nombrados registradores de la propiedad.

Art. 5.<sup>o</sup> El subdirector, los oficiales y los auxiliares de primera y segunda clase de la dirección general que, teniendo las condiciones señaladas en el artículo anterior, no hubieren servido dichas plazas dos años al menos, no quedarán asimilados para los efectos

del artículo 2.<sup>o</sup> con los registradores de primera y segunda clase. Se le imputará conjuntamente al subdirector el tiempo que hubiere desempeñado dicha plaza y la de oficial.

También aparece hoy en el periódico oficial un decreto autorizando al ministro de la Gobernación para que pueda contratar sin el requisito de la tercera subasta el servicio de correos en buques á vapor entre las islas Canarias.

Una resolución del ministerio de Fomento, fecha 28 de agosto, dispone: que cuando las diputaciones ó ayuntamientos sostengan una facultad ó escuela profesional percibirán los derechos de matrícula, grados y títulos; que cuando solamente ostenten determinadas asignaturas, solo percibirán los derechos de matrícula que por ellas satisfagan los alumnos; y que dichas corporaciones podrán reorganizar en la forma que estimen más conveniente, salvo los dorados, adquiridos por los actuales profesores, las enseñanzas populares que tengan establecidas.

Por la administración económica de esta provincia se previene que habiéndose facilitado á la empresa del timbre los medios necesarios para la estampación del cajetín definitivo que autoriza la exacción del recargo de 30 por 100, son válidos todos los pliegos de papel sellado que lleven este cajetín, aunque carezcan del sello de la administración.

Hoy, según anuncio de la *Gaceta*, ha debido abrirse el pago de la mensualidad de julio á las clases pasivas que percibe sus haberes por la caja de la administración económica y continua en los sucesivos á medida que los fondos de la misma lo permitan por el orden de nominas que á continuación se expresan y con las advertencias hechas en los meses anteriores.

Primeramente. Cesantes de todos los ministerios, menos los de Hacienda, y segunda clase del monte-pío militar.

2.<sup>o</sup> Cesantes de Hacienda, monte-pío civil, de la A á la E, y clase de marina del monte-pío militar.

3.<sup>o</sup> Capitanes y subalternos retirados, emigrados de América, conveni-

dos de Vergara, monte-pío civil, de la F á la L y pensiones remuneratorias.

4.<sup>o</sup> Retirados de Marina y tropa, encasillados, monte-pío civil, de la M á la Q, y monte-pío de jueces.

5.<sup>o</sup> Cesantes, jubilados y pensionistas de la real casa.

6.<sup>o</sup> Jubilados de todos los ministerios y primera clase del monte-pío militar.

7.<sup>o</sup> Jefes retirados, monte-pío civil, de la R á la Z, y tercera clase del monte-pío militar.

8.<sup>o</sup> Todas las nóminas sin distinción y los individuos que son alta en las mismas.

Y 9.<sup>o</sup> Retenciones exclusivamente.

La temperatura máxima de Madrid fue ayer de 35°4 grados y la mínima de 17°7.

## SEGUNDA EDICION.

La *Civilización* declara que el señor Chacón ni dirige el colegio ni forma parte de la redacción, siendo propietario y director el señor marqués de Benamejí.

La *Bandera española* dice que tanto el Sr. Martos como el Sr. Zorrilla se proponen seguir fielmente al partido radical.

La *Iberia* rechaza una vez mas las insidiosas indicaciones de los que pretendían recordar procedencias de los elementos constitucionales, y declara que ese partido no recuerda para nada los nombres que pudieran tener otros, hallándose unido y agrupado bajo la bandera constitucional.

En Cartagena se aguarda que el gobierno atienda los ruegos de aquel pueblo y suprima el presidio, destinando el edificio á parque de artillería.

La *Igualdad*, que anunció la próxima venida á Madrid del ex ministro republicano Sr. Gambetta, dice hoy que ya no viene y que está en Marsella sin proyectar tal viaje.

Sentimos el percance sufrido por nuestro colega la *Política*, cuyo número de anoche ha sido multado por

su artículo que empieza «Ha venido el general Zavaleta».

El cupo definitivo de los distritos de Madrid es el siguiente: Palacio, 172 y 8 décimas.—Universidad, 236 y 6.—Centro, 162 y 8.—Hospicio, 215 y 1.—Buchavista, 331 y 8.—Congreso, 222 y 8.—Hospital, 374 y 9.—Inclusa, 238 y 4.—Lafina, 416 y 6.—Audencia, 238 y 4.

El sorteo de décimas se verificará el 9, á las dos, en la capilla del instituto de San Isidro.

La entrega en el distrito de la Inclusa, que estaba señalada para el 4 en segundo lugar, se traslada al domingo á las seis de la mañana.

Acaba de ver la luz pública en excelentes condiciones tipográficas, y con más de 400 grabados, la segunda edición de una obra titulada *Curso de física experimental y aplicada y nociones de química*, debida al ilustrado catedrático de Teruel D. Bartolomé Feliz, y destinada á la enseñanza de la asignatura en los centros literarios, por lo mucho que facilita con su acertado método y numerosas figuras la exposición de las teorías modernas de la ciencia.

El número de enganchados para el ejército de Cuba es ya considerable, debiendo marchar pronto la primera expedición, que no bajará de 2000 hombres, entre ellos 800 buenos soldados que van á reforzar los batallones de marina e ingenieros. El gobierno sigue activando las operaciones para que en todo el mes de octubre reciba el ejército de la isla un considerable aumento.

Anoche celebraron una larga conferencia con el ministro de la Guerra el secretario general del ministerio señor Montenegro y capitán general de Castilla la Nueva Sr. Rey.

Dice un colega:

«Una casa de banca de Madrid ha recibido un telegrama de Cuba dando como segura la bajada del oro, que según dicho corresponsal de la Habana, había descendido a 60 á fin del actual. En el ministerio de Ultramar, sin embargo, nada se sabía oficialmente.»

12

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MAESTRO LUIS.

Lo mismo acontecía en los entierros: acompañaban el cadáver de uno de los suyos y rezaban las últimas oraciones con profundo y sincero dolor.

Junto en aquella tumba faltaban flores.

Nunca el dia de Todos los Santos se olvidaban de una corona de siempre vivas.

¿Quién cuidaba de aquel sitio?

Los compañeros.

Se casaba uno de los suyos; asistían á la boda, bebían, bailaban, se conducían con moderación y desaparecían sin que nadie supiera sus nombres.

Eran los compañeros.

Existían varias compañías; todos eran de la clase obrera, para prestarse apoyo, y en caso necesario ayudarse en todo.

Había compañeros carpinteros, albañiles, charistas y vidrieros.

Todos se ayudaban, pero en particular cuando pertenecían al mismo oficio: entonces formaban una sola familia.

El origen de aquel espíritu de asociación se perdía en la noche de los tiempos, y no faltaba quien buscaba el origen en la Biblia: algunos lo buscaban entre los tristes de España, y como todas las sociedades secretas, el compañerismo no carecía de tradiciones y leyendas más ó menos misteriosas.

La compañía de los carpinteros era la más antigua, pues que se remontaba al siglo XII.

En 1359 se dividió en dos fracciones. Informado el gran maestre de que algunos compañeros habían usado de armas para detener sus contiendas, determinó esclamar de la compañía á todo aquél que hiciese otro lo le amonestase.

Los que aceptaron la determinación tomaron el nombre de compañeros de la Cruz de plata, y los que se separaron de la compañía se denominaron compañeros negros.

Esta división cada dia fue más profunda, y el odio los separó por completo.

Los compañeros negros, y se distinguieron por su encarnizamiento contra Dios y su Iglesia.

Estos rumores corrían de boca en boca.

Un sacerdote que, en cumplimiento

de su ministerio, había dicho una misa por el alma de un compañero de la Cruz de plata, fué asesinado pocas horas después.

En las funciones religiosas se distinguían siempre los de la Cruz de plata, por su piedad, por su mansedumbre, por su caridad; los compañeros negros, por su cinismo, por su impiedad, por su violencia.

Cada dia era más invencible la brecha que separaba á los dos partidos, de tal suerte, que el de la Cruz de plata hizo aun más severo su reglamento, á la vez que los otros le relajaban.

El primero prohibió terminantemente las heridas, ni las discordias solventadas á mano armada, y nada más natural que aquel freno para hombres que en sus oficios manejaban siempre herramientas peligrosas.

La persecución de los compañeros negros contra los de la Cruz de plata estallo formidable en 1789.

Ultrajes, golpes, heridas, fueron recibidas con heroica resignación.

Un compañero de la Cruz, al regresar de su taller, fue abofeteado y apaleado por los compañeros negros, encontrándole muerto á la mañana siguiente.

El tribunal hizo prender á varios carpinteros, pero todos eran complices y por unanimidad murieron eran inocentes fueron absueltos.

Los compañeros de la Cruz evitaban las escaramuzas, pero á pesar de su prudencia no pasaba dia sin que sucediera algo de los suyos.

Algunos desertaban.

Muchos salían de París, temiendo á sus furiosos adversarios.

Según el reglamento, tonica la casa de un compañero en cada población, y en ella podían alojarse, reunirse y citarse.

La dueña llevaba el nombre de madre y su marido el de padre, hermanos sus hijos y hermanas sus hijas.

Los de la Cruz de plata, separados de los compañeros negros, no pudieron disfrutar de esa ventaja, porque todos tenían señalarse y servir de blanco para el odio de los segundos.

Durante algunos años, ni aun podían reunirse los compañeros de la Cruz ni vivir en comunidad según las estatutas de tal modo, que hubieran desaparecido por completo, á no media

puerta en los jardines de la Cruz de oro y una vez allí procuró abrirla y cual si estuviera encontrada cerrada.

Conociendo que era inútil su esfuerzo, volvió al centro de la calle, miró á derecha e izquierda y se alejó tentativamente perdiéndose hacia la maestranza.

Poco después oyóse sin ruido una ventana en la posada de la Cruz de oro.

Olivero sacó la cabeza por ella, y con la mirada recorrió los jardines.

Seguro de que nadie observaba, salió al suelo y se adelantó hacia la puerta con la mayor rapidez. El rumor de las hojas agitadas por la brisa le hizo detenerse y escuchar; nada.

Entonces introdujo un llave en la cerradura, abrió y salió á la calle; estaba solitaria y silenciosa.

Volvió al jardín, entorno la puerta y se sentó en un banco de piedra.

¿Qué aguardaba y a quién? Pudiera decirlo, pero preferimos ocuparnos en reconocer y describir los sitios en donde han de tener lugares los principales acontecimientos de nuestra historia.

Entre la Bastilla y la iglesia de San Pablo, los establos del gobernador de la Bastilla y causando otros desastres, cuando se resarcía se conservaba aún en

La Iberia llama la atención del ayuntamiento de Madrid sobre la triste situación de los empleados de las cárceles, cuyos haberes no se les abonan hace algún tiempo.

Por la secretaría general del ministerio de Ultramar se publica hoy en la Gaceta la siguiente noticia que confirma la que ha dado sobre el mismo asunto.

El gobernador general de la isla de Cuba, en telegrama de 1º del corriente, participa á este ministerio que el oro se cotiza de 72 á 74 por 100, y los cambios sobre Londres de 103 á 110.

Hoy recibimos en CARTAS Y PERIODICOS las siguientes NOTICIAS:

#### Cáceres, 1.

Las operaciones de organización de la reserva se realizan con grandísima actividad. Uno de los batallones se organizará en la capital y otro en Plasencia. El comandante militar, Sr. Sanchez Manjon, está desplegado una actividad singular, á pesar de carecer de oficiales que le ayuden.

Parece que se forma sumaria á un capitán de carabineros, á consecuencia del alboroto de Brozas, y á otro de la guardia civil.

En el camino de Plasencia han sido robados unos comisionados de quintos por cuatro ó cinco enmascarados.

Nada se ha vuelto á saber de la partida carlista de Guadalupe, que quedó reducida á una docena de individuos. El jefe estaba preso por carlista, y al ser puesto en libertad por los suyos, se vió convertido en héroe popular, según dicen, pues este joven no es de carácter belicoso.

De un dí a otro se dice que saldrá de Badajoz para esa el general Crespo.

(De nuestro corresponsal.)

#### Valencia, 2.

Las alegres playas del Cabanil se hallan este año más animadas que de costumbre. En dicho sitio se ha instalado un elegante Restaurant Casino, en la calle de la Libertad, que proporciona á los veraneantes toda clase de distracciones y comodidades. En sus espaciosos jardines tienen lugar conciertos clásicos, en los cuales toman parte los mejores profesores de esta capital, habiendo conseguido atraer á dicho sitio infinitud de familias, que acostumbraban pasar los veranos á extrangeras playas.

(De nuestro corresponsal.)

#### Córdoba, 2.

Ayer por la mañana, á cosa de las cuatro, unos carreros que atravesaban el puente sobre el Guadalquivir, vieron á una mujer que arrojó un objeto por el arco llamado hondo. Se acercaron

ella, la interrogaron y por las risas descompuestas con que contestaba, bien pronto comprendieron el deplorable estado de la razón de aquella infeliz: miraron al río y vieron unas manecitas pequeñas que se movían sobre el agua, por lo que dos de ellos se arrojaron á salvar aquella criatura, sacando solamente el cadáver de una hermosa niña de pocos meses, hija de la desgraciada que la acababa de arrojar, y que aun seguía indicando con sus carejas y con la vaguedad de sus respuestas que era víctima de una terrible enajenación mental, resultado indudable de su estado interesante y de un padecimiento físico que días hace tenía entorpecidas sus facultades intelectuales.

El vapor Puerto-Rico, que ha llegado a Santander, procedente de la Habana, ha traído los siguientes pasajeros:

D. Juan Pellon.—Arturo Legorburu.—Justo Maria Cañal.—Pedro Pi.—Manuel Chia.—José Villanueva.—Juan Palafox.—Lucas Palomino.—Ulpiano Aedo y señora.—José Pastor.—Raimundo Feijoo.—Rafael Ramon Izquierdo.—Francisco Ampudia.—José Ruiz Cebollino.—José Larrambe.—María de la Concepcion Ruiz e hija.—María Alrica Cebollino.—José Santoyo.—Arturo Mendiola.—Francisco María Navarro.—Francisco Stelling.—Juan J. Puigdemont.—Cristóbal Paya y Bosch.—Rafael Carrasco.—Francisco Portillo.—Tomás Arnau.—Teresa Cosatje y dos hijos.—Guillermo Gomez Aragon.—Juan Jose Rodas.—Concepcion Baños e hija.—Leopoldo Antelo.—Manuel Rodriguez.—Carlos Moreno y señora.—Manuel Madrid.—Francisco Aranza y señora.—José Amorós y dos hijos.—Miguel Guzman.—Alejandro Coner.—Ventura Roman.—Julio Morejón.—Bartolome Dunza.—Rosario Calarga.—Ignacio del Moral.—Pedro Paradelo.—José A. Aizpuru.—Manuel Falcon.—Roque Perez.—José Gonzalez Orejuela.—Crispina Salazar e hija.—Julian Salazar.—Dolores Quintana y dos hijos.—Enrique Montejano.—Adolfo Ortenbach.—Ramon Argomedo.—Rufo Mercean.—Fulgencio Barca.—Leon Palacio.—Ramon Haro.—Brigida Millan.—José de la Lastra.—Constantino Menéndez.—Josef Gomez Real.—Juan Bautista Gonzalez Rivera.—Pablo Fortun.—Jose Marcha.—Leoncio Rivero.—Lorenzo Latre.—Eusebio Suarez.—Antonio Guillen.—Cipriano Garraton.—Vicente Funt.—Manuel Vega.—Juan Abajar.—Juan Garcia Barreal.—Juan Soler.—Jose Maria Pons.—Jose Vidal.—Jaime Pages.—Jose Ladero.—Juan Mames.—3 coninados.—22 marineros.—134 individuos del ejército.—Total, 232.

Se va á proveer por concurso de traslación la cátedra de toxicología y

medicina legal, vacante en la universidad de Madrid por renuncia del doctor Mata.

## TERCERA EDICION.

Hoy recibimos de la Agencia Francesa los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Habana, 31 agosto (por el cable). En el departamento central de la isla se han librado varios combates cuyo resultado es favorable a las armas españolas.

Londres, 2 (por el cable). El periódico El Pall Mall Gazette se ocupa de la intervención alemana en la frontera española.

El czar de Rusia ha mandado agentes al campo carlista y en el liberal para poder apreciar el estado de las cosas.

Dicese que Rusia reconocera al gobernador español, tan pronto como las Cortes sean convocadas.

Paris, 2 (por el cable). El embajador de España en Francia, señor marqués de la Vega de Armijo será recibido mañana en audiencia solemne por el mariscal Mac Mahon.

Bourg-Madame, 2. Ayer á las nueve de la noche los carlistas volvieron á atacar á Puigcerdá. El ataque duró hasta las dos de la madrugada, lanzando varias bombas y cohetes incendiarios. Las granjas situadas á 30 metros de la Puerta de España fueron devoradas por el incendio. Este ataque ha sido rechazado por los sitiados, con grandes pérdidas por parte de los carlistas.

Roma, 2. El representante de España en Italia señor Rances, ha recibido sus cartas credenciales. Tan pronto como llegue á esta capital el rey Victor Manuel, que se encuentra ahora ausente cazando, el señor Rances será recibido en audiencia solemne.

Lisboa, 2 noche. Ha llegado el vapor correo de la América del Sur. Las noticias que ha traído, no comunicadas por el cable, ofrecen escaso interés. Se resumen en las siguientes:

Con fecha 17 de agosto dicen de Rio Janeiro que el vizconde de Araguaya fué nombrado ministro del Brasil en Roma. —Las noticias de Buenos-Aires alcanzan al 9 de agosto.

—Reinaba tranquilidad allí. —Había llegado el duque de Génova, ex-candidato del trono de España, habiendo sido muy obsequiado por el presidente, que dio un banquete en su honor.

Los indios seguían haciendo corre-

siones, pero la creemos indispensable para nuestra narración.

Pedro el Grande, emperador de Rusia, el coloso regenerador de su país, habitó el palacio Lesdignieres, cuando estuvo en Paris, complaciéndose en admirar sus jardines y estatuas, y fijándose sobre todo en un lindo monumento, situado en uno de los extremos.

Era la tumba de una gata, favorita de Francisca de Gondi, viuda de Manuel de Cregui, duque de Lesdignieres.

Hemos llegado á 1789: en aquella época el palacio pertenecía á la familia de Villeroy, y la joven marquesa del mismo título, viuda hacia dos años, habitaba aquel antiguo edificio.

Los jardines de la posada de la Cruz de plata lindaban con los de la marquesa, pues en otro tiempo habían formado parte de ellos.

Una hermosa calle de tilos conducía desde la casa á la tapia del arsenal, y los árboles enanos, las macetas y los jarrones demostraban que al pertenecer á la posada habían degenerado.

En uno de aquellos bancos estaba sentado Olivero, y la sombra de los tilos hacía aún más profunda la oscuridad.

Pasó media hora: hacia la puerta se sintió ruido de pasos.

Un hombre entró en el jardín.

El posadero se levantó.

El misterioso personaje que había llamado media hora antes se adelantaba hacia el banco.

Olivero Garnier se quitó su gorro de lana y saludó diciendo:

—Sois vos, maese?

—Yo soy; hace un calor capaz de asfixiarnos, pero el vienteclillo de la noche puede ser perjudicial.

—¿Y los demás?

—Los demás?

—Los compañeros.

—Me siguen.

—Todos.

—Entonces esta noche hay junta general.

—Si; es el once de julio; yo habeis mirado el almanaque?

—Ya lo creo; tengo señalado con una cruz negra los días de junta.

Y así diciendo se dirigieron ambos al extremo del jardín opuesto á la posada.

Tal vez pueda parecerle al lector al-

go extraña la descripción de aquello

nos dirige hoy un injustificado ataque, suponiéndonos que decimos lo contrario de lo que sabemos, con relación á las simpatías que tiene el gobierno en el país. El Orden, que hace una oposición tan delicada como constante á la situación, no es ciertamente el que puede juzgar del aprecio público que el gobierno logra, y sus palabras han de ser y son siempre interesadas. Por nuestra parte, rechazamos la gratuita suposición del colega respecto á nuestras noticias e insistimos en que las gentes imparciales aprecian el celo del ministerio que encuentra y vence los obstáculos que levantan las oposiciones, que cual el Orden intentan todos los días desvirtuar en la opinión ese mismo celo, aunque sin conseguirlo.

Hoy recibimos de nuestro servicio particular el siguiente DESPACHO TELEGRÁFICO:

Cádiz, 3.

Resultando esta provincia altamente perjudicada en el reparto de mozos de la reserva decretado por el gobierno, la comisión provincial ha reclamado contra él, dirigiéndose al gobierno.

Los trabajos del filibusterismo no cesan, aunque sin fruto. Ahora se dedican especialmente á estender toda clase de rumores, hasta el punto de haber inventado el de un fuerte terremoto en Puerto-Rico, graves disiden-

cias entre los españoles de la misma Antilla y un desafío entre dos notables personas de la isla. Pues bien, esas noticias han sido desmentidas oficialmente. Ni tal terremoto se ha sentido, ni tales escisiones ni tal duelo existieron. En Puerto-Rico se disfruta del más completo orden y se van desarrollando todos los intereses materiales al amparo de la ley y del celo incansable del digno capitán general Sr. Sanz, que ha puesto á raya a los filibusteros y pondrá rigoroso correctivo y terrible escarmiento si intentasen el más leve desorden.

La Agencia Americana nos transmite hoy los siguientes TELEGRAMAS:

Paris, 2 (4 y 5 tarde).

Los republicanos de la comisión permanente de la Asamblea nacional decidieron interpelar al gobierno en la sesión de mañana acerca de la demora en reconocer al gobierno de España.

Además formularán también interacciones sobre la sumaria instruida a propósito de la evasión de Bazaine, y por las repetidas disoluciones de consejos municipales.

Berlin, 2 (11 mañana).

La nota del gobierno de Rusia relativativa al reconocimiento de España, dice que no estando sancionado por el dí se ampliará en el día.

MAESE LUIS.

PARA LOS SITIOS DE LA CRUZ DE PLATA.

11.

Las zarzas y los matarras hacen

aquej sitio un mas sombrío.

Cuando llegaron á la tapia, que era la medianera entre la posada y el palacio, se detuvieron silenciosos y pre-ocupados.

La influencia del tiempo había hecho caer algunas piedras y abierto fácil acceso para saltar al lado opuesto.

Ayudado por su compañero subió el posadero y desde la tapia recorrió el jardín del palacio y una vez asegurado de su completa soledad, pasó á él seguido por su acompañante, encaminándose silenciosamente por una calle cubierta de césped.

El jardín presentaba la uniformidad propia de todos los de Le Notre.

Las plazoletas de árboles con estatuas y boj que empezaban á elevarse sin trabas ni recortes; las plantas silvestres que crecían á su antojo robando la savia á las demás, algunos jarones rotos y los bancos cubiertos de musgo, demostraban el abandono, la imágen del pasado, la decadencia y la tristeza.

En la extremidad de la calle que seguían el posadero y aquél á quien había llamado maese, se veía una capilla que en su origen fué un templo á la amistad, y que la piedad de una duquesa de Lesdignieres convirtió en oratorio.

Olivero se adelantó y abrió la puerta:

cerca del altar ardía una lámpara: nadie turbaba la quietud de aquel sitio.

Ciertamente si en aquel momento hubieran visto á Olivero los vecinos de la posada, su admiración fuera grande, por la expresión de inteligencia que animaba su fisonomía.

—Y vuestro sobrino Manuel Cardiel.

—preguntó el joven.

—Debía haber llegado esta noche.

—Cuando salió de Soissons?

—Anteayer por la mañana dormiría en Marcuil y esta noche lo esperaba en París.

—Viene á pie?

—Si, señor; es infatigable; y de Soissons á París no hay más que diez y ocho leguas.

—Diez y ocho por Villers Cotterets, Nanteuil y Dammartin; pero por la Ferte Milou y Meaux hay veinte y dos.

—Verdad es; está más lejos por la Ferte que por Dammartin.

—Si, señor; es infatigable; y de Soissons á París no hay más que diez y ocho leguas.

—Diez y ocho por Villers Cotterets, Nanteuil y Dammartin; pero por la Ferte Milou y Meaux hay veinte y dos.

—Verdad es; está más lejos por la Ferte que por Dammartin.

—Son los compañeros: el niño es

el hijo de uno de ellos.

a nación el gobierno del general Serrano, reconocerla sería ingerirse en el gabinete de San Petersburgo en los negocios interiores de España.

Frohsdoff, 2 (mañana).

El conde de Chambord ha dirigido una nueva carta manifiesto a sus partidarios.

París, 2 (5 y 55 tarde).

Han sido condenados a pagar 50 francos de multa los periódicos que reprodujeron la carta escrita por Bazaine después de su fuga, en razón a no gozar de derechos civiles y políticos el ex-mariscal.

Lisboa, 2 (8 y 8 noche).

Sostiene el "Jornal da noite" que la expulsión de los redactores de la "Europa", fue solicitada por el gobierno español.

Con datos autorizados podemos asegurar a la "Bandera Española" que le han engañado al hacerle formar la ilusión de que en la reunión particular de un ministro se había hablado del colegio con propósito de suprimirle. Los ministros tienen sus autoridades delegadas que son las llamadas a juzgar la conducta de los periódicos y a poner el correctivo oportuno cuando lo merecen. Además, que para que el señor Núñez de Arce sea inviolable, nadie ha creído que se necesitase la muerte de un periódico. El Sr. Arce tiene la inviolabilidad que es común a todos los españoles y sabe defenderla en todos los terrenos.

De Lisboa dicen con fecha 31: El cordon de tropas que guarnecen el Norte, ha sido últimamente reforzado.

Según un corresponsal, la guerrilla carlista que estuvo en Portugal, era mandada por el mismo francés que en tiempos reclamó en Valencia los objetos y papeles aprehendidos en el puente del Manco.

Los cuatro carlistas han días presos en Arcos, montaban magníficos caballos, llevando en las maletas revolvers, espadas y documentos. Tres son españoles y uno francés. Supóngese venían a conferenciar con algunos miguelistas del Atio Miño. Fueron remitidos a Braga; las cabalgaduras quedaron en Puente de Lima. Una mula cargada de bagajes que los seguía, no fué aprehendida. Se cree conducía armas y municiones.

En breve saldrá para el extranjero el ex-presidente del poder ejecutivo don Estanislao Figueras.

La Agencia Fabra nos comunica hoy las siguientes noticias extranjeras:

Paris, 29.

Ayer a las siete de la noche se elevó en un globo aerostático para hacer observaciones científicas, el conocido astrónomo Flammarion acompañado de su señora y de su hermano Ernesto. El globo salió en dirección Sudeste y se creó que esta mañana habrá pasado sobre Suiza.

El número de muertos que han tenido hasta hoy los carlistas delante de Puigcerdá pasan de 200, siendo considerable el de sus heridos. Los Puigcerdanenses, con heroísmo digno de los tiempos antiguos, tienen preparados diez y nueve barriles de dinamita para volar con ellos la población en el caso que la resistencia fuere imposible.

Dice de Viena que a pesar de la ausencia del ministro de Negocios extranjeros, conde de Andrassy, el representante de España, Sr. Mato, será recibido muy en breve en audiencia solemne por el emperador.

El Sr. Ulloa se encontraba hoy bastante más aliviado de la indisposición que le ha hecho guardar cama.

El Sr. Martos Rubio será nombrado gobernador civil de Navarra.

Hoy ha estado a despedirse del señor presidente del Poder ejecutivo el capitán general de Granada, general Castillo, que sale mañana para su destino.

La dimisión del general Zavala, de que en otro lugar damos cuenta, ha sido esta tarde asunto preferente de las conversaciones, cálculos y comentarios en los círculos políticos. Nuestros lectores, que comprenden lo delicado de las circunstancias que atravesamos nos escusarán si, dispuestos, como estamos siempre, a no suscitar embarazos al gobierno, nos mantenemos en una prudente reserva y nos abstendremos hasta de consignar las múltiples y contradictorias versiones que se hacen de un suceso tan inesperado para la generalidad de las personas que no están iniciadas en los secretos de la política.

No es cierto que el general Moriones haya presentado la dimisión de su cargo, como se decía anoche de público.

Hoy ha regresado a Madrid, procedente de los baños de Santander, el concejal y ex-diputado Sr. Llano y Pérez.

A las tres de esta tarde habían ingresado en caja, según los datos recibidos en Gobernación, 43832 mozos, y quedado su suerte 7898. El importe de la redevolución asciende ya a 39.490000 reales.

Hoy han estado a visitar a los señores ministros de Gracia y Justicia y de Estado, sus compañeros de gabinete.

El brigadier Dabau, que estaba en el

Norte, ha presentado la dimisión de su cargo y ha llegado esta mañana a Madrid, presentándose inmediatamente al señor presidente del Poder ejecutivo y ministro de la Guerra.

No es exacto que el señor Sagasta celebrara anoche en la presidencia ninguna conferencia, ni larga ni corta, con el señor duque de la Torre, como ha dicho un periódico. El Sr. Sagasta fue anoche a la presidencia como vistó las noches.

Hoy ha despachado con el señor presidente del poder ejecutivo el ministro de Fomento.

No se ha confirmado la noticia de haberse presentado en las inmediaciones del Manzanares un grupo de hombres sospechosos. El grupo está reducido a dos malhechores que robaron un caballo.

Sin previo aviso telegráfico, hemos recibido hoy el correo de la Habana, cuyas últimas fechas alcanzan al 18 de agosto. Las noticias que nos trae han perdido gran parte de su interés, puesto que las más importantes han sido adelantadas por el telégrafo y por la prensa de Nueva-York.

El conflicto surgido en Navalvenga (Avila) no tiene la importancia que se le atribuyó en los primeros momentos. La tranquilidad quedó restablecida ayer, pero las autoridades de la provincia han adoptado energicas medidas, para impedir que se repita.

Esta mañana ha estado a visitar al Sr. Ulloa el Sr. Topete.

El aplaudido tenor cómico Sr. Guerra, que funciona actualmente en el teatro de los jardines del Buen Retiro, no ha dejado de formar parte de la compañía, como algunas personas han supuesto. Obligado el Sr. Carceller a salir de Madrid, el Sr. Guerra se había encargado de algunos papeles de aquel señor, los cuales le ha cedido tan luego como cesaron los motivos que obligaban a su compañero a tenerse que separar de la compañía de aquel teatro.

Han llegado a Madrid procedentes de Barcelona, la primera actriz doña Lorenza Segarra y su esposo el primer actor D. Enrique Barta.

Ha rescindido positivamente su contrato para la Habana la primera tipó doña Adelina Dupuis.

Ha llegado de Santander el primer bailarín y director D. Angel Estrella, contratado para el teatro Eslava.

Se ha publicado la lista de compañías de verso que ha de actuar esta temporadá en el teatro Eslava. Entre los principales artistas figuran las señoras Liron, García, Artigues y Pardo, y los Sres. Mariscal, Miguel, Mesejo, Arana y Chacel. El cuerpo de baile será dirigido por D. Angel Estrella, y cuenta como primera bailarina a doña Marcelina Perez.

Entre los principales artistas que componen las compañías de verso y zarzuela que han de actuar esta temporadá en el teatro Romea, figuran las señoras García, Mallí, Carreras, Bayarri, Martín, Moran, etc., y los Sres. Corona, Escanor, Mallí (D. Antonio), Molina, Chas de la Motte, Povedano, Pló y Jover. Las funciones empezarán el sábado próximo con las acreditadas comedias "El maestro de escuela" y "Bendita seas la zarzuela" en un acto "El canto de ángeles", y la comedia nueva "La muñeca de mi hija".

Mañana viernes se pondrá en escena en el teatro de Madrid el magnífico baile "El descendiente de Barba-Azul" y la tan aplaudida zarzuela "La Casa de locos".

De esperar es que el lindo coliseo se halle completamente lleno.

Los cadetes recientemente ascendidos a alféreces han sido destinados a los batallones de reserva provincial que se están organizando.

Esta tarde recibimos de la Agencia Fabra el siguiente TELEGRAMA:

Lisboa, 3.

El "Diario de Noticias" se queja de que algunos subditos portugueses se hayan comprometido en los últimos movimientos de España y acusa al vicecónsul de Portugal en Badajoz de haberlos protegido. Han sido reforzados los destacamentos portugueses de Barrancos, Santa Alixos y Amatelesa.

Una columna volante vigila la frontera entre Monzax y Barrancos.

Un destacamento de caballería continúa en Serpa, habiendo recibido refuerzos.

El periódico de los federales españoles expulsados de aquí, la "Europa", sigue publicándose.

Por consecuencia de la visita de inspección, reclamada por el Sr. Zugasti, que ha girado a las minas de Almadén el Sr. Loren, han sido suspensos de empleo y sueldo siete empleados que fueron testigos indiferentes o fugitivos de los asesinatos perpetrados en los Sres. Monasterio y Bueata, y sus pensiones de sueldo por 18 días tres porteros que permitieron, sin resistencia, en el cercado de Buitrón donde se hallaba el Sr. Monasterio, la entrada de las turbas de que fué víctima.

Hoy ha seguido la Béte poco animada, escaseando, como ayer, las operaciones.

El 8 por 100 interior, que ayer cerró

a 41-43, se ofreció a primera hora a 11-40 y luego descendió a 11-30, quedando por fin a 11-30 papel, con tendencias a la baja.

El esterior, siempre olvidado por los compradores, estaba abundante a 14-80.

Los bonos del Tesoro bajan también, no encontrando dinero sino a 43-28 partida.

Las obligaciones viejas continúan a 20-40 y las nuevas a 19-80, sin operaciones.

El Banco se mantiene a 130-00, sin marcada tendencia.

Los billetes hipotecarios no abandonan tampoco el precio de 98 dinero.

Los descuentos como ayer, el de cartas a 33-30 dinero y el de cupones en rama a 64-30, también dinero.

Mañana saldrá para Ronda, en uso de licencia, el consejero de Estado don Francisco de los Ríos y Rosas.

Al consejo de esta tarde han asistido todos los ministros, a excepción del general Zavala y del ministro de Gracia y Justicia.

El Sr. Ulloa, a pesar de no encontrarse restablecido por completo, ha asistido.

Hoy a las dos se ha reunido el consejo de Agricultura, habiéndose ocupado de la discusión del proyecto de reglamento para dicho consejo y del presentado para las juntas provinciales.

El gobernador de Cáceres ha destituido al individuo de la comisión provincial de Cáceres Sr. D. Serapio de Zugasti, por haber averiguado aquella autoridad, según dice en el oficio de destitución, que el Sr. Zugasti es autor de una carta censurando su conducta como gobernador. El señor ministro de la Gobernación ha mandado telegráficamente al gobernador de Cáceres que reponga al Sr. Zugasti. Oree-se que dicha autoridad enviará desde luego su dimisión.

El capitán general de ejército, señor conde de Cheste, ha llegado hoy a Madrid procedente de Segovia y se ha presentado al señor ministro de la Guerra.

Anoche se produjo un fuerte escándalo en una taberna de la calle de Leganitos, a consecuencia de haber acometido, machete en mano, dos artilleros al dueño de la tienda, por efecto de una disputa.

Por la vía de los Estados Unidos recibimos hoy las siguientes noticias de la isla de Cuba, que adelantan dos días a las que hoy nos trae el correo ordinario:

Habana 17 agosto. — El célebre bandido Carlos García y sus compañeros han estado merodeando en las cercanías de San José de las Lajas, y mataron a un voluntario en uno de los encuentros que tuvieron con la guardia civil. El 11 del corriente asaltaron y saquearon la casa del señor Hernández, despojando a los dueños del dinero, relojes y demás prendas que poseían. Hace algunos días cometieron otros robos en las inmediaciones de Managua, secuestrando además a una niña de la residencia de sus padres.

Los insurrectos hicieron el 14 del corriente una incursión sobre Sancti Spíritus. Se apoderaron del parque de los voluntarios, y después de permanecer en el pueblo como media hora, se fueron, llevándose unos 20 rifles.

El capitán general ha expedido un decreto, que exige el pago en oro de todos los derechos de aduana, desde el 1.º de setiembre próximo.

Se ha dispuesto por el ministerio de Fomento que no se enagenen los restos del castillo de San Servando, en las inmediaciones de Toledo.

El sábado no se reunirá la junta de tenientes de alcalde con motivo de las operaciones de la quinta.

Se va a establecer un alumbrado provisional en los desmontes del Dos de Mayo, hasta tanto que pueda utilizarse en aquel punto el gas.

Hoy se ha reunido en la tercera casa consistorial la comisión de arbitrios del ayuntamiento y se ha ocupado de los asuntos del despacho ordinario.

Procedente de Francia ha llegado a Madrid el presidente de la diputación provincial de Teruel, saliendo el lunes para su país.

Dice un colega que se ha arreglado la cuestión pendiente del Banco de París, dándose a éste garantías por la mitad de la indemnización pedida y en pagares la otra mitad.

Podemos asegurar a nuestro colega que el Sr. Camacho no ha concedido indemnización alguna al referido Banco, y por lo tanto carece de fundamento la noticia.

Una columna de la guardia civil de Málaga, en el sitio denominado la Rocca del Arroyo, ha batido a una partida de bandoleros que por allí vagaba, dando muerte a cuatro de ellos. Identificados sus cadáveres, han resultado ser: Alonso Pérez de Ronan, natural de Antequera; Miguel Giménez, de Casariche; Diego Lucas Rodríguez y Domingo (a) Tenaza, de Almogía, todos ellos de antecedentes criminales.

Hoy ha seguido la Béte poco animada, escaseando, como ayer, las operaciones.

Hoy se ha reunido el primer consejo de guerra permítame para ver y fa-

llar la sumaria instruida contra el paisano Antonio Esteban Alonso, acusado de proferir voces subversivas y por intentado contra los agentes de la autoridad, a los que acometió navaja en el acto de la comisión del delito, la noche de la verbena de Santiago en la plaza Mayor.

Celebrado dicho consejo con las formalidades preventidas, dictó sentencia, que ha sido elevada en consulta al escelentísimo señor capitán general de este distrito.

## ULTIMA HORA.

La tan anunciada crisis se ha planteado hoy a consecuencia de la dimisión presentada por el general Zavala de los cargos que desempeñaba. Con objeto de poner al corriente a nuestros lectores de todo lo ocurrido hoy, vamos a darles cuenta de los datos que hemos podido recoger hasta la hora de entrar en prensa nuestro número.

El general Zavala, desde su casa, se trasladó esta mañana a la del señor ministro de Gracia y Justicia.

En la breve conferencia que celebró con dicho señor, según nos han asegurado, le dio cuenta del propósito que tenía de hacer dimisión de los cargos que desempeñaba.

Después fué al ministerio de la Guerra, donde celebró otra entrevista con el general Cotoner, y le hizo la misma indicación que al Sr. Alonso Martínez.

Pocos momentos después se trasladó a la presidencia con objeto de dar cuenta al jefe del Estado de la resolución que había adoptado.

El señor duque de la Torre comisionó al secretario de la presidencia señor Chinchilla, para que fuese a casa del señor presidente interino del consejo de ministros y pusiera en su conocimiento la dimisión del general Zavala.

El Sr. Sagasta, al tener noticia de tan inesperado suceso, convocó a sus compañeros a consejo para las tres de la tarde en el ministerio de la Gobernación.

Y en efecto, serían próximamente las tres y media, cuando se encontraban reunidos bajo la presidencia del Sr. Sagasta todos los ministros, a excepción del general Zavala y del señor Alonso Martínez, que, como decimos en otro lugar, se encuentra desde anoche postrado en cama.

El señor presidente interino del consejo de ministros dio cuenta a sus compañeros de la dimisión del general Zavala.

Al tener de ello conocimiento los ministros, presentaron como era natural, sus respectivas dimisiones al señor Sagasta, para que éste lo hiciera así presente al jefe del Estado.

A las cuatro menos cuarto el señor Sagasta, se trasladó a la presidencia donde dio cuenta al señor duque de la Torre, de su dimisión, así como de la de sus compañeros.

El general Serrano aceptó las dimisiones presentadas y dió el encargo de formar gabinete al Sr. Sagasta.

Este se trasladó inmediatamente a Gobernación, donde puso en conocimiento de los ministros el encargo que acababa de confiarle el señor presidente del Poder ejecutivo.

El general Cotoner, breves momentos después, abandonaba el consejo.

Breves momentos después, el Sr. Sagasta, acompañado de los Sres. Ulloa y Camacho, salió de Gobernación a casa del general Serrano Bedoya, a quien parece ha ofrecido la cartera de Guerra.

Tal es el estado de la crisis a la hora de cerrar este número, que

Bourg-Madame, 28.

Y dije á Vd. que han llegado á esta dos cañones de artillería rodada procedentes del castillo de Montjuic.

Ayer á las nueve de la mañana se vela subir por la costa de Vilallavent una recua de mulas y tres ó cuatro carretas arrastradas por dos pares de bueyes cada una; era que los carlistas se llevaban hacia Doria y Rivas los cañones y cureñas inutilizadas por los cerceros tiros de la plaza, cuya buena puntería es maravillosa.

Es imposible dar una idea de lo que sufre los pueblos de Cerdanya. Además de las contribuciones, que no son pequeñas, como podrá Vd. comprender con solo decir que á los pueblicitos de Ger e Isobal les han exigido 400 y 600 duros respectivamente, y á todos los demás por el estilo, saquean los graneros, las despensas, etc., etc., no perdonando tampoco las tropas. Los bueyes de abranza los tienen embargados todos, junto con las carretas, que envían cargadas hasta debajo de las murallas de Puigcerdá, espaciando á los conductores á grandes peligros personales, tanto que varios son los que han sido ya víctimas. De los vivos no hay que hablar, pues todos se apropian; lo mismo sucede con cuantas escalerillas, pinos y otros útiles por el estilo encuentran.

Los pobres habitantes, además, se ven obligados a dormir en las montañas, huyendo de las requisas continuas que practican por los mismos pueblos á fin de cojer á los hombres para trasladarlos muchos heridos que tienen.

Durante todo el dia de hoy el fuego ha sido muy lento. Hoy se ha visto marchar hacia el camino de la Seo de Urgel una fuerza carlista; ignoro si será que se retire

Sigue la suerte mostrándose propicia á los puigcerdenses tocante á desgracias personales: no llegan á media docena los heridos y confusos leves; muertos no más que uno y aun éste casualmente, puesto que lo fué por una pared que se le cayó encima al ser derribada. Vino este desgraciado de la Seo de Urgel, de donde logró escapar con vida, perdiéndola ahora de la manera dicha. Era el conocido por Petit Sansa, capitán u oficial de los voluntarios de la Seo.

En la torre-quinta de Gelberte cayeron los carlistas y le fusilaron en

el acto, á Juan Gosp (el herero de la Fleca Vella), que era colonel de la presa masia. El delito de este infeliz, inhunamente asesinado, consistía en ser hijo de una conocida familia de Puigcerdá, donde han ejercido los cargos de alcalde y teniente de alcalde el padre y un hermano de la víctima. A un cuñado del mismo, fusilado le han hecho pagar 400 duros.

Es imposible dar una idea de lo que sufre los pueblos de Cerdanya. Además de las contribuciones, que no son pequeñas, como podrá Vd. comprender con solo decir que á los pueblicitos de Ger e Isobal les han exigido 400 y 600 duros respectivamente, y á todos los demás por el estilo, saquean los graneros, las despensas, etc., etc., no perdonando tampoco las tropas. Los bueyes de abranza los tienen embargados todos, junto con las carretas, que envían cargadas hasta debajo de las murallas de Puigcerdá, espaciando á los conductores á grandes peligros personales, tanto que varios son los que han sido ya víctimas. De los vivos no hay que hablar, pues todos se apropian; lo mismo sucede con cuantas escalerillas, pinos y otros útiles por el estilo encuentran.

Los pobres habitantes, además, se ven obligados a dormir en las montañas, huyendo de las requisas continuas que practican por los mismos pueblos á fin de cojer á los hombres para trasladarlos muchos heridos que tienen.

Durante todo el dia de hoy el fuego ha sido muy lento. Hoy se ha visto marchar hacia el camino de la Seo de Urgel una fuerza carlista; ignoro si será que se retire

de veras, ó si querrá únicamente darlo á entender.

— 29 de agosto, á las siete de la mañana.—Voy á poner en el correo esta carta que escribí anoche, pudiendo añadir que se ha pasado la noche tranquila y sin disparos.

Bourg-Madame, 28.  
De N. (omitimos el nombre) no he podido saber hoy nada porque se halla dentro de Puigcerdá, como tú sabes, pues el capellán de esta de Bourg-Madame avisó á los carlistas que subían y bajaban desde aquí á Puigcerdá algunos sujetos, y esto ha hecho que los carlistas hayan estendido un cordón por todo el rededor de Puigcerdá, siendo de consiguiente mas difícil atravesar la linea. Los franceses siguen protegiendo de una manera descarada á los carlistas; de ahí que no les digan nada y les dejen atacar por todos lados, pareciéndose sus cañones (los venidos de Mont-luis) al célebre cañón de Barcela-Azul.

Los edificios de la villa han sufrido bastante, y se comprende que sea así, puesto que han disparado ya hasta esas horas cerca de 800 proyectiles de cañón, granadas la mayor parte y balas rasas algunas, de peso de 14 libras, conforme se ha comprobado al pesar algunas de las 20 que han entrado en territorio francés.

Lo que parece milagroso es que con tantas granadas y tantísimos tiros de fusil y además los asaltos, solamente haya habido dentro de Puigcerdá unos seis heridos leves.

Ayer, los carlistas fusilaron á un sujeto de Puigcerdá en la torre de Gelbert, el cual fue detenido por un cura de dicha villa. El mismo cura, que por

supuesto no se halla en la población, había ya señalado á los carlistas los puntos por donde podían atacar para entrar mas facilmente. Ya ves, qué gente tan mala son algunos, que le hacen decir á una cristiana mil disparates.

En este momento, está lloviendo á cantaros, y por esto sigue el ataque. La noche del ultimo horroroso asalto tuvieron que aguantar los de Puigcerdá la lluvia, granizo y una fuerte tempestad.

Hoy 29.—Sigue el ataque y cierra esta carta porque va á marchar el correo.

## DIARIO DE MADRID.

## SANTO Y CULTOS PARA EL 4.

Santa Cándida, Santa Rosa de Viterbo, y Santa Rosalia.

Siguió el jubileo de cuarenta horas en la parroquia de Santa María, donde continúa la octava de Nuestra Señora de la Almudena; a las diez será la misa mayor con sermon que predicará D. Lope Ballesteros, y por la tarde se cantarán completas, terminando con la letanía, salve y reserva.

Continúa celebrándose la novena de Ntra. Sra. de la Misericordia en San Sebastián, y predicarán en la misma mayor D. Benito Viejo, y por la tarde en los ejercicios será orador D. Ciriaco Giró.

En San Francisco continúa la novena de la Virgen del Olvido, y la de Nuestra Señora de las Nieves en Moncarral. En el oratorio del Olivar se practicarán el culto mensual al sagrado corazón de Jesús y predicará en los ejercicios de la tarde D. Antonio García Cano.

Visita de la Corte de María. — Nuestra Señora de los Dolores en los Servitios, Arrepentidas en San Luis.

Fondos públicos	Ult. pre- cio. A.	Mov. Carret. pre- cio. B.	Ult. pre- cio. A.	Mov. Carret. pre- cio. B.
Sinter.	11'38	110	AB. 4000	00'00
Pequeñ.	11'42	2	A. 2000	00'00
Finmes.	11'32	3	Jul. 2000	00'00
Jester.	14'70	10	Ob. pub.	00'00
M. Teo.	00'00	5	Madrid.	00'00
Person.	00'00	1	E. Carr.	00'00
Sisaa...	00'00	1	Nuteva.	19'90
O. ma.	00'00	1	Id. 20000	00'00
Erlang.	00'00	1	Aler. a S.	00'00
B. Hipot.	00'00	1	E. de Es.	100'00
B. Cast.	00'00	1	Cambra.	00'00
B. Tes.	43'30	33	L. 50 d. I.	48'60
C. pepe.	43'80	28	P. 8 d. V.	30'00
R. C. D.	00'00	1	Burd. id.	00'00

## ESPECTACULOS DE MANANA 4.

TEATRO Y CIRCO DE MADRID. — 3. Impar.—La casa de locos.—El descendiente de Barba azul.

ROMEA.—8.—El maestro de escuela. Bendito blas!—La muñeca de mi hija. Canto de Angeles.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—8. 1/2.—El teatro en 1878.—El barón de la Castaña. Barile.—Intermedio por la banda de ingenieros.

TEATRO DEL PRADO.—8.—Después del diluvio.—La vara de Moisés.—Como la espuma.—Los dos caminos.—Baile.

INFANTIL.—8.—Locura y libertad.—Justicia y no por mi causa.—El querer y el rascac.—Por no querer ser vieja.—El conejo del tomate.—Baile.

CAPELLANES.—8.—Secreto en el espejo.—Portal de la casa.—El paraíso perdido.—Flammar.—La molinerade Subiza.—Baile.

CIRCO DE PRICE.—9.—Gran función de ejercicios ecuestres y gimnásticos, ejecutándose el drama mimico «Los píratás de la Savana».

PRIMERA LINEA

DE VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMP.

PARA MANILA.

El 15 de setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español.

AURERA.

Los billetes para el pasaje oficial sólo se despachan en Madrid.

Informes D. M. A. Amusategui, en Cádiz; Galloredo & C., en Barcelona.

Madrid: Paseo de Recoletos 10, bajo.

CRÍAS DEL DR. A. GARCIA LOPEZ.—Manual de las aguas minerales de España, con la «Guia del banista» y el «Mapa balneario», 24 reales.

Se hallan de venta en las principales librerías de Madrid y en casa del autor, Recoletos, 6.

LMONEDA DE SILIERIAS Y AMUEBLES. Carretera, 6, tercero.

MECEDORAS A 90 RS.

Sillones y sillas de rejilla.

Gran surtido, Fuenca, num. 30.

COMPETENCIA.—CARROS DE CUMBIANAS.—Nuevas empresas, Gravina, y S. Agustín, 4. Se hacen mudanzas a precios desconocidos.

LMONEDA DE MUEBLES, CALLE de S. Joaquín, 3, pral, dehesa.

BAÑOS DE MAR.

SALEN Y ALCAS marinas para prepararlos en casa, a 4 y 5, 8 y 10 reales. Dr. Just, Peligros, 4, boleto.

ALMONEDA.

Salones y gabinetes, con telas alta novedad, precios desconocidos. Café de Alcalá, 44, esquina a la de Cedaceras.

INFIA VACUNA LEGITIMA INGLES, en puas de marrón, 2 rs.

ma, y en tubos de 28 a 30 rs. Vacuna de brazo, 12 rs. cristal. Farmacia de D. José María Moreno, Mayor, 93, botica de la Reina madre.

DUENAS, MEDICO-CIRUJANO.

DENTISTA. Carreteras, num. 7, pral.

LICEO.

Salones y gabinetes, con telas alta novedad, precios desconocidos. Café de Alcalá, 44, esquina a la de Cedaceras.

BARQUILLO, 3, MADRID.

La nueva dirección de este sobre-

ditado constableño hace sus

matriculas para todas las casas del Estado, desde la instrucción

primaria hasta la licenciatura en

las facultades de filosofia, ciencias

y derecho.

Admitir internos, medio pupilos y estérnos.

El nuevo reglamento se remite

contra un sello de 30 céntimos pidiendo al director, y gratis en

Madrid:—Barquilllo, 3, Madrid.

SALES MARINAS

del Cantábrico, Yarto Monzon, San

Vicente de la Barquería, para ba-

ños de mar en casa y aguas man-

eras que mejoran el baño, garantizadas y autorizadas, son las úni-

cas naturales que no pueden con-

fundirse con otras y cuyo éxito es

conocido. Paquete kilo para ba-

ño 10 rs. y las aguas gratis. Un

extenso folleto detalla sus usos y

entre medias que cura. Unico de-

sposito central para evitar equivoca-

ciones. Grana Farmacia general

España, calle de P. E. Izquierdo, Ma-

drid, calle de Pontejos, num. 6, y de

botica, y sucursal Ruda, 14, al ob-

junto.

SE COMPRAN telas y porcelanas antiguas.

Gobernador, 23, principal.

ONDAS DE BARCELONA.—ABA-

da, 42.—Hospedaje de 20 a 25 rs.

No faltarán los coches.

CALEMIA.—SE PREPARE DE

Las nuevas asignaturas para la

próxima convocatoria de Instruc-

tión por 40 rs. San Gregorio, 27

oundo izquierdo.

## GARGANTA, VOZ, BOCA

LAS PASTILLAS DE DETHAN son el mejor remedio contra los PADECIMIENTOS DE LA GARGANTA, las ESTINCIÓNES de la BOCA y las que acarrean el TABACO y el MERCURIO. Son recomendadas a los predicadores, oradores y cantantes.